

3.- LA GUERRA

Si violenta fue la guerra en sus inicios en 1936, aún lo sería en mayor medida en 1937 y todavía más cruel en 1938. La guerra fue en intensidad y muerte inversamente proporcional a la represión de la retaguardia. En Andalucía, donde la represión llevada a cabo por los sublevados fue especialmente sangrienta y genocida en el verano y otoño de 1936, las provincias que se libraron de ella, como Málaga hasta febrero de 1937, Granada, Jaén, Almería y parte de Córdoba, antes de recibir su cuota represiva, vivieron el desarrollo de la guerra como una sangría humana que aumentaba sin cesar. Las víctimas en 1937 cuadruplicaron las de 1936 y esas cifras desmesuradas aún se incrementarían al año siguiente.

Año	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Totales
1936	378	240	163	781
1937	1.512	744	741	2.997
1938	1.527	2.691	180	4.398
1939 (*)	5	2	0	7
No consta	20	25	7	52
	3.442	3.702	1.091	8.235

(*) Ya advertimos de la inexistencia de datos de los últimos meses de la guerra.

En una primera hipótesis, a la vista de la documentación y conociendo las importantes lagunas de información que existen para el último semestre de la guerra, más las víctimas de andaluces huidos no registrados, creemos que las cifras podrían situarse alrededor de 10.000 entre muertos y desaparecidos y unos 1.500 mutilados e incapacitados.

El concepto desaparecido requiere una aclaración. Dentro de este grupo se encuentran aquellos muertos cuyos cadáveres no fueron recuperados y de los que los jefes de sus unidades no podían acreditar fehacientemente su fallecimiento. También se encuentran los soldados que tras batallas y enfrentamientos no se encontraban en las revistas de sus unidades, sin que se conociera su paradero. En este caso se desconocía si había muerto o había sido capturado como prisionero por las fuerzas rebeldes. Sin olvidar que también se dieron como desaparecidos a soldados que se presuponían muertos o prisioneros, pero que, sin embargo, habían desertado.

La investigación local y provincial nos irá dando abundante información sobre estos desaparecidos, pues muchos de ellos fueron capturados por los rebeldes y fusilados, principalmente en 1936 y 1937. Aunque no ha sido objeto de este trabajo, por otras investigaciones conocemos varios de estos casos que pueden citarse. Los tenientes Francisco Pérez Gaitán, de Cuevas del Almanzora (Almería) y Juan Campoy Ortiz, de Albox (Almería), desaparecieron en la caída de Málaga el 8 de febrero de 1937. Los dos habían sido capturados por los rebeldes y fusilados el 5 de marzo de 1937 en dicha ciudad. Diego Cabrera López, joven de La Puebla de Cazalla (Sevilla) y miliciano socialista, también fue dado por desaparecido el mismo día 8 de febrero en Málaga y también había sido detenido por los golpistas, siendo fusilado el 9 de abril de 1937, al igual que su paisano Ignacio Jiménez Melero, de 50 años, desaparecido en Ventas de Zafarraya (Granada) el día 8 de febrero de 1937, tras el derrumbe del frente malagueño y hecho prisionero por los sublevados, que lo fusilaron el 21 de marzo del mismo año. Salvador Rojas Pacheco, agricultor de Jubrique (Málaga), fue dado por desaparecido en la retirada de Málaga el 7 de febrero de 1937. Sin embargo, también fue detenido y fusilado en la capital malagueña el 27 de febrero de 1937. Así podríamos seguir, en el caso de Málaga, con otros desaparecidos que no fueron tales, sino prisioneros y asesinados, como Francisco Román Gutiérrez, de Benamargosa (Málaga); Antonio Molina Sánchez, de Huéscar (Granada); Miguel Illescas Rocha, de Estepona (Málaga); José García Herrera, de Málaga; Diego Méndez Ramos, de Arcos de la Frontera (Cádiz), etc., todos fusilados en la masiva eliminación de prisioneros de guerra que se llevó a cabo en Málaga bajo las órdenes de Queipo de Llano y con el auditor Francisco Bohórquez Vecina a su servicio, revistiendo de “juicios” sumarísimos un salvaje crimen de una guerra no de trincheras sino de tapias.

La ocupación de Málaga supuso que centenares, miles de milicianos andaluces fueran hechos prisioneros o que, tras el derrumbe del frente, emprendieran el retorno a sus pueblos de origen, algunos provistos con salvoconductos facilitados por los sublevados con órdenes de presentación en sus pueblos ante la Guardia Civil y otros que directamente emprendieron el camino a sus casas. A su llegada eran detenidos y divididos según la opinión de los respectivos comandantes militares de los pueblos ocupados. Unos eran asesinados de forma inmediata mediante la aplicación de los Bandos de Guerra y otros procesados en consejos de guerra sumarísimos, similares a los de Málaga, y ejecutados o condenados a distintas penas de reclusión. La mayoría de estos hombres, como hemos comprobado, habían sido miembros de las milicias republicanas, pero son muy pocos los que sus nombres se registran en los fondos de la documentación republicana incautada que ha servido para este trabajo. Tomemos a modo de ejemplo cuatro pueblos sevillanos, Morón de la Frontera, El Saucejo, La Puebla de Cazalla y Los Corrales y veamos, con datos documentados, hasta que punto los huidos que estaban enrolados en las milicias republicanas que desaparecieron de las mismas tras la caída de Málaga y fueron asesinados, no constan como desaparecidos en los datos de este trabajo⁹.

9. Los datos de este cuadro están elaborados a partir de: VELASCO HARO, Manuel, Los Corrales. Referencias históricas de un pueblo andaluz, Edición del autor, El Saucejo, 2000; GARCIA MARQUEZ, José María, La represión militar en La Puebla de Cazalla (1936-1943), publicación electrónica del Centro de Estudios Andaluces, Sevilla,

Localidad	Milicianos fusilados tras la caída de Málaga en Málaga y Granada	Milicianos detenidos y fusilados a su retorno	Milicianos detenidos y asesinados sin juicio a su retorno	Total	Figuran en Base de Desaparecidos
Morón de la Frontera	38	0	10	48	0
El Saucejo	5	15	32	52	2
La Puebla de Cazalla	8	23	4	35	3
Los Corrales	5	12	12	29	1
Totales	56	50	58	164	6

Y nos referimos a cuatro pueblos sevillanos. Es fácil ver, si tenemos en cuenta los numerosos huidos que se encontraban en Málaga, sobre todo de Cádiz, Sevilla, de numerosos pueblos de Córdoba y de los mismos pueblos de Málaga y Granada, el impacto final que las cifras reales de desaparecidos (y posteriormente asesinados) tendrían en los datos que se conservan.

Desde los primeros días del golpe militar hay registros de muertos y desaparecidos que se informaron con posterioridad. El mismo 18 de julio de 1936 se registran dos desaparecidos en Santa Cruz (Córdoba) y al día siguiente 3 muertos en Andújar (Jaén) y 1 desaparecido en Menjíbar (Jaén). El día 20, son nueve los desaparecidos en Santa Cruz (Córdoba), de los que sabemos que uno de ellos, Manuel Jordano López, de Montilla, fue asesinado el 6 de septiembre en Castro del Río¹⁰; 1 muerto más y 1 desaparecido se informa en El Carpio (Córdoba) y también se registra la muerte en el hospital en Granada, de Manuel Molina Gómez, alcalde de Lanteira (Granada). El día 21 de julio, son nueve los casos documentados, cuatro de ellos muertos (dos en El Carpio, uno en Pedro Abad y otro en Granada) y cinco desaparecidos en El Carpio.

Así, sucesivamente, se van teniendo informaciones, siempre parciales e incompletas, de los primeros enfrentamientos con los sublevados en la defensa de los pueblos y empieza a acumularse un número significativo de pérdidas que a final del mes de julio eran ya 73 muertos y 25 desaparecidos. Cifras, como insistimos, muy lejos de la realidad y que la investigación local o comarcales vienen incrementando continuamente. Trabajos como los de Laura López Romero¹¹, por ejemplo, nos detallan minuciosamente los primeros combates de milicianos contra los sublevados en los Pedroches y nos arrojan decenas de víctimas que no fueron registradas por las autoridades republicanas. También en Córdoba

2007; archivo del Tribunal Militar Territorial Segundo de Sevilla (ATMTSS), en sumarisimos de 50 ejecutados; Juzgado Togado Militar nº 23 de Málaga, en sumarisimos de 18 ejecutados y en la investigación actualmente en curso de Miguel Guardado Rodríguez en Morón de la Frontera, con el que colaboro para su culminación.

10. Agradezco la identificación de este caso al historiador Arcángel Bedmar.

11. LÓPEZ ROMERO, Laura, Joaquín Pérez Salas y la batalla de Pozoblanco, Consejo local de Izquierda Unida, Pozoblanco, 2003.

podemos conocer numerosos datos de la mano del historiador Francisco Moreno ¹², que incrementarían notablemente los números que aporta este trabajo.

En esas mismas fechas se producen las primeras y masivas huidas hacia Madrid por el norte y hacia Málaga y Jaén por el este, donde el golpe militar fue sofocado. Otra huida importante, y de la que se tiene muy poca información, es la de onubenses hacia Badajoz y desde ésta a Madrid cuando la capital pacense fue ocupada a sangre y fuego por las hordas rebeldes. Lamentablemente, hasta la fecha hay escasísima documentación sobre los huidos de Huelva, muchos de los cuales, y eso sí lo sabemos, fueron apresados en la bolsa de Llerena y posteriormente asesinados¹³. Desconocemos su número, que fue importante, y sabemos de muchos de ellos que se alistaron en batallones de milicias extremeños, otro grupo que constituyó el Batallón Riotinto y numerosos mineros y campesinos que se enrolaron en Madrid en muy diferentes agrupaciones milicianas¹⁴.

Al igual que julio, el mes de agosto de 1936 arroja muy poca información sobre los milicianos que mueren o desaparecen en la defensa de los pueblos de Andalucía occidental. Concretamente, los registros nos dan la cifra de 45 muertos y 9 desaparecidos. Esta cifra tan lejana de la realidad es una confirmación más de la parcialidad documental existente entre la Andalucía ocupada por los golpistas y la que quedó bajo el poder republicano.

Pronto empezarán los andaluces a participar en importantes combates. En Toledo y Talavera y, sobre todo, en la defensa de Madrid. En la propia capital, en Carabanchel, Villaverde, Usera, El Cerro “Rojo” (Cerro de los Ángeles), la Ciudad Universitaria, la Casa de Campo y la carretera de Extremadura, etc., así como en sus pueblos, Boadilla, Paredes de Buitrago, Pozuelo de Alarcón, Robledo de Chavela, etc., serían muchas las pérdidas. Antes de que terminara el año, más de trescientos muertos y desaparecidos y un centenar de heridos graves e incapacitados, testimoniaban un alto compromiso en la defensa de la capital de la República y sus alrededores.

Progresivamente, los batallones de milicias fueron integrándose en las nuevas Brigadas Mixtas del Ejército Popular de la República, que se pusieron en marcha el 18 de octubre de 1936 con la creación de las seis primeras y a las que se unieron las dos primeras brigadas internacionales. En febrero del año siguiente eran ya 25 las brigadas existentes con algo más de ochenta mil hombres, aproximadamente, formadas con batallones milicianos, carabineros, fuerzas regulares y de reemplazos reclutados. El que numerosas milicias fueran integradas en las brigadas hizo que, en todas ellas, excepto la 5ª y 8ª¹⁵, incluso en las

12. MORENO GÓMEZ, Francisco, 1936: El genocidio franquista en Córdoba, Crítica, Barcelona, 2008.

13. La suerte de parte de los huidos onubenses fue recogida en ESPINOSA MAESTRE, Francisco, La columna de la muerte. El avance del ejército franquista de Sevilla a Badajoz, Crítica, Barcelona, 2003.

14. Al término de la guerra, y en los meses siguientes, solamente en Huelva fueron juzgados 891 retornados de lo que fue zona republicana, según la catalogación que hicimos de los fondos de esta provincia existentes en el Archivo del Tribunal Territorial Segundo de Sevilla, en los años 2006 y 2007. Sobre la muerte de milicianos onubenses en la defensa de varios pueblos de la provincia puede consultarse: ESPINOSA MAESTRE, Francisco, La guerra civil en Huelva, Diputación Provincial, Huelva, 4ª edición, 2005.

15. Formadas por fuerzas del Cuerpo de Carabineros. Obviamente, en estas unidades también hubo andaluces que estaban integrados en dicho cuerpo, pero no han sido objeto de este trabajo, al igual que los andaluces integrados en el Cuerpo de Seguridad y Asalto y en la Guardia Civil (a partir de diciembre de 1936, Guardia Nacional Republicana).

brigadas internacionales (donde se integraron también algunos batallones de españoles) hubiera más de mil cuatrocientos andaluces muertos y desaparecidos, de ellos ciento cuarenta y dos en las internacionales¹⁶.

Téngase en cuenta que no en todos los casos hemos podido conocer el lugar de la muerte o desaparición e incluso, en los expedientes de incapacidad, el lugar donde fue herido, siendo numerosas las ocasiones que no se indican o la indicación no nos refleja el sitio. Igual ocurre con las muertes en los hospitales militares, donde sabemos casi siempre donde estaba el hospital, pero no el frente donde se produjeron las heridas o lesiones. Veamos este cuadro:

Concepto	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Totales
En accidente	2	0	0	2
En campaña	6	4	0	10
En acción de guerra	1	1	0	2
En combate	21	20	2	43
En operaciones	2	4	0	6
En posiciones	3	17	0	20
De servicio	1	0	0	1
En hospitales	34	1	1	36
No consta concepto alguno	43	62	16	121
Totales	113	109	19	241

Suponemos que la falta de precisión en el lugar de la muerte o desaparición, motivada lógicamente en la mayoría de los casos por los propios avatares de guerra en que se encontraban las unidades, llevará en algunos casos de muerte a que posteriores investigaciones determinen que no se produjo como tal y que la suerte del soldado o miliciano fuera distinta a la que refleja la información republicana, incluso aunque se indique un lugar concreto de su muerte. Abusé de mi compañero Santiago de Córdoba, que investiga la represión en Jaén y cuya publicación esperamos pronto¹⁷, para que cotejara los datos recogidos de Jaén con los obrantes en su base de muertos, desaparecidos, represaliados, etc. Como resultado de ese trabajo surgieron algunos casos significativos como, por ejemplo, Plácido

16. Aunque teóricamente las Brigadas Mixtas estaban formadas por 4.195 hombres, entre tropa, oficiales y comisarios, tal y como indica Carlos Engel, solo algunas reunían esa fuerza. Sobre la formación y organización de las Brigadas Mixtas, véase: ENGEL, Carlos, Historia de las Brigadas Mixtas del Ejército Popular de la República, 1936-1939, Almena, Madrid, 2ª Edición revisada, 2005, pp. 8-9.

17. El texto, inédito, y titulado Geografía de la represión criminal franquista: Todos los nombres de Jaén (1936-1952), espera ver la luz en el segundo semestre de este año y tengo que agradecerle a su autor la colaboración que me ha prestado.

Carrillo Manjón, de Villanueva del Arzobispo, desaparecido en Brunete (Madrid); Juan Lara Reyes, de Andújar, desaparecido en Artana (Castellón) o Antonio Martos Padilla, de Alcalá la Real, desaparecido en Granada. El primero de ellos, Plácido Carrillo, murió en el campo de concentración nazi de Gusen, el 6 de marzo de 1943. Juan Lara Reyes fue fusilado en Jaén, en el cementerio de San Eufrasio el 11 de agosto de 1944, y Antonio Martos murió por aplicación del Bando de Guerra en el cementerio de Granada, el 25 de agosto de 1936. En los tres casos figuraban como desaparecidos y está determinada su suerte, pero hay otros casos que se dieron por muertos y, sin embargo, los datos de Santiago de Córdoba nos indican otra suerte. Por ejemplo, Juan Galiano Pastrana, campesino de Jódar, que figura en la documentación republicana como muerto en Teruel, pero también está inscrita su muerte por fusilamiento en Jaén el 26 de octubre de 1939. O el caso de Francisco Custodio Olmo Muñoz, vecino de Noalejo muerto en Alcarràs (Lleida) en 1938 y, sin embargo, registrado como fusilado el 27 de octubre de 1939 en el cementerio de Granada e inscrito en el registro civil por orden de la Auditoría de Guerra, que le instruyó el procedimiento sumarisimo que acabó con su vida. Estas duplicidades nos indican y advierten de la prudencia necesaria con que los investigadores locales o provinciales tendrán que tratar la información. Son documentos oficiales del ejército republicano, pero sujetos a las propias condiciones de una guerra donde, como sabemos, es muy difícil asegurar en muchos casos la muerte o desaparición de un soldado en combate.

Sin salir de la provincia de Jaén y como una reafirmación más de lo que decíamos anteriormente, en algunos casos las cifras contempladas en este trabajo se ven ampliamente rebasadas en las investigaciones locales en curso, como en el caso de Castellar (Jaén) donde el trabajo de Antonio Robledo, de próxima publicación, llega a recoger 61 muertos y 19 desaparecidos en los frentes de batalla que no figuran en los registros de las pagadurías republicanas¹⁸.

Hemos intentado determinar los muertos y desaparecidos en los combates más significativos que se produjeron, basándonos no solamente en la definición precisa del lugar que figura en la documentación, sino también utilizando la situación de las distintas brigadas en las fechas correspondientes, ya que en muchas fichas tan solo se consigna de manera genérica “frente de Levante”, “Frente del Este”, “del Centro”, etc.

De esta forma podemos decir que más de la mitad de las muertes y desapariciones que hemos registrado (7.144), se produjeron en cinco de las más importantes batallas que tuvieron lugar durante la guerra.

18. ROBLEDO MORALES, Antonio, Todos fueron víctimas, publicación inédita de próxima edición sobre las víctimas de Castellar. Agradezco a su autor la colaboración e información facilitada.

	Muertos y desaparecidos
Batalla de Teruel	1.092
Ruptura del frente de Castellón	945
Defensa de Madrid	894
Batalla del Ebro	805
Batalla de Brunete	400
Totales	4.136

No puede olvidarse tampoco la importante sangría humana que se produjo en otros frentes de forma continuada a lo largo de toda la guerra, destacando especialmente el frente del suroeste en Córdoba y Badajoz, donde hubo 887 muertos y desaparecidos andaluces. También en la Andalucía oriental, Jaén y Granada, con frentes muy estáticos durante casi toda la guerra, se registran 245. A destacar también los 139 de la caída de Málaga, los 168 de los combates en el Jarama o los 133 de Guadalajara.

En definitiva, los registros que hemos recogido permiten llevar a cabo un minucioso recorrido por todos los frentes de guerra y una cronología muy exacta de las diferentes fases y operaciones de la misma.

La guerra afectó a numerosas ciudades y pueblos de Andalucía. Son 574 las localidades con víctimas entre sus vecinos, destacando algunos pueblos como Linares, con 232; Peñarroya-Pueblonuevo, 151; La Carolina, 123; Huéscar, 118; Baza, 117; Castro del Río, 111 y Andújar, 101, por citar los que sobrepasaron las cien víctimas.

Provincia	Localidades con víctimas
Almería	98
Cádiz	28
Córdoba	73
Granada	136
Huelva	26
Jaén	96
Málaga	62
Sevilla	55
Total	574

Veamos a continuación el detalle de todas estas localidades, provincia a provincia. En dichos cuadros las aldeas y pedanías están agrupadas en su pueblo de cabecera, aunque en la relación final se detallan cada una.

EL EJÉRCITO REPUBLICANO

ALMERÍA

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Abla	7	20	4	31
Abrucena	6	9	1	16
Adra	12	54	2	68
Albánchez	6	12	1	19
Alboloduy	7	2	0	9
Albox	12	30	-	42
Alcolea	6	15	-	21
Alcóntar	5	6	1	12
Alcudia de Monteagud	2	-	-	2
Alhabia	-	6	1	7
Alhama de Almería	8	17	2	27
Alicún	-	1	-	1
Almería	78	97	7	182
Almócita	1	1	-	2
Alsodux	-	2	-	2
Antas	4	10	-	14
Arboleas	3	1	4	8
Armuña de Almanzora	1	-	1	2
Bacares	7	4	2	13
Bayárcal	1	-	-	1
Bayarque	1	-	-	1
Bédar	6	8	1	15
Beires	1	3	3	7
Benahadux	2	4	1	7
Benitagla	4	2	2	8
Benizalón	2	1	-	3
Bentarique	1	2	-	3
Berja	16	34	3	53
Canjáyar	11	14	3	28
Cantoria	5	5	2	12
Carboneras	7	2	-	9
Castro de Filabres	-	2	-	2

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Chercos	4	4	3	11
Chirivel	2	3	1	6
Cóbdar	3	3	-	6
Cuevas del Almanzora	29	41	5	75
Dalías	21	23	3	47
Enix	6	7	-	13
Felix	6	6	1	13
Fines	3	2	-	5
Fiñana	10	9	2	21
Fondón	15	16	-	31
Gádor	9	17	1	27
Garrucha	5	5	-	10
Gérgal	12	15	3	30
Huécija	1	1	-	2
Huércal (*)	2	7	-	9
Huércal de Almería	2	5	-	7
Huércal-Overa	34	50	1	86
Illar	1	1	-	2
Instinción	4	-	-	4
Laroya	2	1	1	4
Las Salinas	-	1	-	1
Las Tres Villas/Escúllar	2	5	-	7
Láujar de Andarax	12	20	-	32
Líjar	2	3	-	5
Los Gallardos	-	1	-	1
Lubrín	21	27	3	51
Lucainena de las Torres	7	12	1	20
Lúcar	1	-	2	3
Macael	16	10	1	27
María	5	1	4	10
Mojácar	9	16	1	26
Nacimiento	5	6	-	11
Níjar	22	38	5	65
Ohanes	7	6	2	15

EL EJÉRCITO REPUBLICANO

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Olula de Castro	2	3	1	6
Olula del Río	5	3	2	10
Oria	4	9	0	13
Padules	2	2	-	4
Partaloa	2	1	-	3
Paterna del Río	1	-	-	2
Pechina	14	5	1	20
Pulpí	13	13	-	26
Purchena	6	4	1	11
Rágol	3	5	-	8
Rioja	4	6	-	10
Roquetas de Mar	7	12	-	19
Santa Cruz de Marchena	-	2	-	2
Santa Fe de Mondújar	1	4	1	6
Senés	1	1	-	2
Serón	20	27	2	49
Sierro	5	4	-	9
Somontín	2	2	-	4
Sorbas	15	25	1	41
Tabernas	20	23	6	49
Taberno	1	-	-	1
Tahal	3	3	-	6
Terque	2	1	-	3
Tíjola	7	5	-	12
Turre	17	14	4	35
Turrillas	2	8	-	10
Uleila del Campo	3	11	3	17
Velefique	2	1	-	3
Vélez-Blanco	4	2	3	9
Vélez-Rubio	21	11	4	36
Vera	17	21	-	38
Viator	9	6	-	15
Vícar	3	7	-	10
Zurgena	2	6	-	8

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Otros pueblos (**)	3	5	-	8
No consta localidad (***)	2	1	-	3
Totales	729	979	110	1.818

(*) No se especifica si corresponde a Huércal de Almería o Huércal-Overa.

(**) Localidades donde figura Almería como provincia pero que no han sido identificadas como pueblos de la provincia. (Ver en la relación sus nombres).

(***) Solo se indica provincia.

CÁDIZ

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Alcalá de los Gazules	1	-	3	4
Algeciras	4	6	1	11
Algodonales	-	1	1	2
Arcos de la Frontera	4	3	1	8
Benaocaz	1	-	-	1
Cádiz	14	4	3	21
Chiclana de la Frontera	1	1	-	2
Chipiona	-	1	-	1
El Gastor	1	-	-	1
El Puerto de Sta. María	2	-	-	2
Grazalema	1	1	2	4
Jerez de la Frontera	8	7	3	18
Jimena de la Frontera	4	5	1	10
La Línea de la Concepción	7	5	5	17
Los Barrios	-	1	6	7
Medina-Sidonia	1	-	1	2
Olvera	1	2	2	5
San Fernando	1	2	1	4
San Roque	1	-	4	5
Sanlúcar de Barrameda	1	1	1	3
Setenil de las Bodegas	2	-	2	4

EL EJÉRCITO REPUBLICANO

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Tarifa	-	2	1	3
Trebujena	1	-	-	1
Ubrique	1	-	2	3
Vejer de la Frontera	-	-	1	1
Villaluenga del Rosario	1	-	1	2
Villamartín	1	-	1	2
Zahara de la Sierra	-	1	1	2
No consta localidad (*)	1	-	-	1
Totales	60	43	44	147

(*) Solo se indica provincia.

CÓRDOBA

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Adamuz	17	4	1	22
Aguilar de la Frontera	4	3	2	9
Alcaracejos	10	-	2	12
Alcolea	6	2	3	11
Almedinilla	1	1	1	3
Almodóvar del Río	8	3	5	16
Añora	8	3	1	12
Baena	52	11	11	74
Belalcázar	28	16	8	52
Bélmez	39	32	10	81
Benamejé	-	-	1	1
Bujalance	45	35	12	92
Cabra	6	3	2	11
Cañete de las Torres	13	9	4	26
Carcabuey	2	-	-	2
Cárdeña	4	2	1	7
Castro del Río	60	41	10	111
Conquista	7	9	-	16

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Córdoba	29	23	12	64
Doña Mencía	3	3	6	12
Dos Torres	12	7	3	22
El Carpio	27	12	2	41
El Guijo	2	2	1	5
El Viso	18	22	5	45
Espejo	20	20	7	47
Espiel	14	10	3	27
Fernán-Núñez	15	6	5	26
Fuente la Lancha	3	2	-	5
Fuente Obejuna	32	33	10	65
Fuente-Palmera	5	2	4	11
Fuente-Tójar	-	2	3	5
Guadalcázar	1	-	-	1
Hinojosa del Duque	57	27	12	96
Hornachuelos	16	8	2	26
Iznájar	4	2	1	7
La Carlota	10	2	1	13
La Granjuela	4	-	-	4
La Rambla	3	2	5	10
La Victoria	-	-	1	1
Los Blázquez	7	4	1	12
Lucena	4	2	-	6
Luque	-	2	-	2
Montalbán de Córdoba	-	2	1	3
Montemayor	5	3	-	8
Montilla	17	7	14	38
Montoro	21	12	11	44
Monturque	-	-	1	1
Nueva Carteya	6	3	5	14
Obejo	1	2	2	5
Palma del Río	13	3	7	23
Pedro Abad	11	4	1	16

EL EJÉRCITO REPUBLICANO

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Pedroche	20	21	2	43
Peñarroya-Pueblonuevo	85	52	14	151
Posadas	32	17	5	54
Pozoblanco	12	7	4	23
Priego de Córdoba	10	4	1	15
Puente Genil	7	2	5	14
Rute	-	-	2	2
Santa Cruz	-	10	-	10
Santa Eufemia	7	2	2	11
Santaella	1	-	1	2
Torrecampo	18	5	1	24
Valenzuela	7	7	1	15
Valsequillo	4	1	3	7
Villa del Río	29	16	3	48
Villafranca de Córdoba	10	11	2	23
Villaharta	2	-	-	2
Villanueva de Córdoba	56	19	10	85
Villanueva del Duque	11	6	4	21
Villanueva del Rey	13	9	1	23
Villaralto	13	10	2	25
Villaviciosa de Córdoba	24	4	1	29
Zuheros	-	-	1	1
Otros pueblos (*)	-	1	-	1
Totales	1.031	595	267	1.893

(*) Localidad que figura en la provincia de Córdoba, pero que no ha sido identificada como pueblo de la provincia.

GRANADA

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Agrón	-	2	-	2
Alamedilla	-	1	-	1
Albolote	4	4	2	10

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Albondón	-	2	-	2
Albuñán	1	2	-	3
Albuñol	10	17	1	28
Albuñuelas	2	1	-	3
Aldeire	5	3	1	9
Algarinejo	1	2	2	5
Alhama de Granada	20	14	4	38
Alhendin	-	1	1	2
Almegíjar	-	2	1	3
Almuñécar	4	-	-	4
Alpujarra de la Sierra	1	-	-	1
Alquife	1	2	-	3
Arenas del Rey	-	3	-	3
Armillá	-	1	-	1
Atarfe	4	2	3	9
Baza	32	73	12	117
Beas de Guadix	4	4	-	8
Benalúa de Guadix	3	2	-	5
Benalúa de las Villas	2	2	1	5
Benamaurel	-	8	3	11
Bérchules	7	6	1	14
Bubión	-	1	-	1
Busquístar	3	-	-	3
Cacín	1	-	1	2
Cádiar	9	-	1	10
Campotéjar	4	13	-	17
Caniles	5	18	4	27
Capileira	-	1	-	1
Cástaras	1	1	-	2
Castilléjar	4	9	1	14
Castril	1	4	-	5
Chauchina	3	-	1	4
Chimeneas	5	4	-	9

EL EJÉRCITO REPUBLICANO

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Churriana de la Vega	-	2	-	2
Cijuela	1	1	-	2
Cogollos de Guadix	1	-	1	2
Colomera	4	4	-	8
Cortes de Baza	1	1	1	3
Cortes y Graena	1	-	-	1
Cuevas del Campo	3	3	-	6
Cúllar	3	12	3	18
Cúllar Vega	-	1	-	1
Darro	4	5	-	9
Dehesas de Guadix	-	-	1	1
Deifontes	1	1	-	2
Diezma	3	-	1	4
Dólar	3	1	-	4
Domingo Pérez	3	1	1	5
Dúrcal	-	-	3	3
Escúzar	3	1	-	4
Ferreira	3	12	-	15
Fonelas	3	3	-	6
Freila	2	3	-	5
Fuente Vaqueros	1	1	1	3
Galera	3	7	2	12
Gor	9	24	2	35
Gorafe	3	2	-	5
Granada	28	27	5	60
Guadahortuna	5	6	2	13
Guadix	22	47	4	73
Gualchos	3	-	-	3
Güéjar Sierra	1	1	-	2
Huélago	1	1	1	3
Huéneja	6	1	2	9
Huéscar	34	79	4	117
Huétor-Santillán	-	1	-	1

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Huétor-Tájar	-	-	1	1
Illora	3	5	2	10
Iznalloz	12	10	2	24
Jerez del Marquesado	4	17	1	22
Juñives	-	2	-	2
La Calahorra	7	6	1	14
La Malahá	-	1	-	1
La Peza	1	7	2	10
La Taha	1	-	-	1
La Zubia	1	-	-	1
Láchar	-	1	-	1
Lanjarón	-	1	2	3
Lanteira	4	2	1	7
Las Gabias	-	1	-	1
Loja	7	14	9	30
Los Guajares	1	-	-	1
Los Tablones (*)	1	-	-	1
Lugros	1	-	-	1
Lújar	2	-	-	2
Maracena	-	1	2	3
Marchal	2	-	2	4
Moclín	20	6	1	27
Molvízar	-	-	1	1
Montefrío	13	7	5	25
Montejicar	9	3	1	13
Montillana	-	1	-	1
Moraleda de Zafayona	8	7	-	15
Moreda	5	3	1	9
Motril	20	12	8	40
Murtas	1	1	-	2
Nevada	3	5	-	8
Ogíjares	1	-	-	1
Orce	6	6	1	13

EL EJÉRCITO REPUBLICANO

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Órgiva	5	-	-	5
Otívar	-	2	-	2
Otura	-	1	-	1
Padul	-	1	-	1
Pedro Martínez	1	1	-	2
Peligros	-	1	1	2
Pinos-Puente	7	1	3	11
Piñar	2	1	1	4
Polícar	1	-	-	1
Polopos	1	2	-	3
Puebla de Don Fadrique	2	9	2	13
Purullena	1	3	1	5
Rubite	2	2	-	4
Salar	9	9	-	18
Salobreña	-	1	-	1
Santa Cruz del Comercio	2	1	-	3
Santa Fe	3	1	1	5
Sorvilán	2	-	-	2
Torre-Cardela	-	2	-	2
Torvizcón	5	2	1	8
Trevélez	1	-	-	1
Turón	2	7	-	9
Ugíjar	7	12	2	21
Valle del Zalabí	2	4	-	6
Válor	2	4	-	6
Vegas del Genil	1	-	1	2
Vélez de Benaudalla	2	-	1	3
Ventas de Huelma	2	4	-	6
Villamena	1	-	-	1
Villanueva (**)		1	-	1
Villanueva de las Torres	-	1	-	1
Villanueva Mesía	1	-	1	2
Zafarraya	-	1	-	1

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Zújar	1	10	5	16
No consta (***)	-	1	-	1
Totales	490	657	137	1.284

(*) No especifica si se refiere a Los Tablones de Órgiva o de Motril.

(**) No se especifica si se refiere a Villanueva Mesía o Villanueva de las Torres.

(***) Solo se indica provincia.

HUELVA

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Almonaster la Real	1	-	-	1
Aracena	-	1	2	3
Ayamonte	1	-	-	1
Berrocal	-	-	1	1
Calañas	2	-	-	2
Cartaya	-	-	1	1
Corteconcepción	-	-	1	1
Cortegana	1	2	1	4
El Campillo/Salvochea	-	1	1	2
El Cerro del Andévalo	1	-	2	3
El Pozo (*)	1	-	-	1
Galaroza	1	1	1	3
Higuera de la Sierra	1	-	-	1
Huelva	3	3	-	6
Isla Cristina	-	1	-	1
La Nava	-	1	-	1
Minas de Riotinto	3	1	1	5
Nerva	7	1	3	11
Niebla	1	-	-	1
Paymogo	-	-	1	1
Rosal de la Frontera	-	-	1	1
San Juan del Puerto	1	-	-	1

EL EJÉRCITO REPUBLICANO

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Santa Bárbara de Casa	1	-	-	1
Villanueva de las Cruces	-	1	-	1
Zalamea la Real	2	1	1	4
Zufre	-	-	1	1
Totales	27	14	18	59

(*) Posiblemente Pozo del Camino (Isla Cristina)

JAÉN

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Albánchez	6	13	1	20
Alcalá la Real	26	17	6	49
Alcaudete	8	5	8	21
Aldeaquemada	1	-	-	1
Andújar	41	52	8	101
Arjona	9	11	5	25
Arjonilla	8	24	2	34
Arquillos	-	4	-	4
Baeza	15	19	4	38
Bailén	7	10	7	24
Baños de la Encina	2	2	1	5
Beas de Segura	4	6	5	15
Bedmar	5	10	-	15
Begijar	3	3	3	9
Bélmez de la Moraleda	1	2	1	4
Benatae	-	2	1	3
Cabra del Santo Cristo	4	2	2	8
Cambil	9	15	1	25
Campillo de Arenas	8	10	1	19
Canena	1	-	2	3
Carboneros	-	-	1	1

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Cárcheles	5	12	1	18
Castellar	10	3	-	13
Castillo de Locubín	6	9	3	18
Cazalilla	3	3	-	6
Cazorla	5	6	1	12
Chiclana de Segura	2	3	-	5
Chilluévar	-	2	-	2
Escañuela	-	2	-	2
Espeluy	1	-	-	1
Frailes	2	1	2	5
Fuensanta de Martos	4	8	3	15
Fuerte del Rey	4	5	1	10
Génave	2	-	-	2
Guarromán	-	4	-	4
Higuera de Calatrava	4	-	-	4
Hinojares	1	1	-	2
Hornos	-	2	-	2
Huelma	5	33	5	43
Huesa	-	4	2	6
Ibros	3	1	-	4
Iznatoraf	-	2	1	3
Jabalquinto	7	6	-	13
Jaén	66	146	19	231
Jamilena	12	16	2	30
Jimena	5	15	2	22
Jódar	18	35	3	56
La Carolina	68	45	10	123
La Guardia de Jaén	3	14	4	21
La Iruela	3	3	-	6
La Puerta de Segura	5	4	3	12
Lahiguera	5	9	2	16
Larva	2	-	1	3
Linares	110	80	42	232

EL EJÉRCITO REPUBLICANO

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Lopera	17	10	3	30
Los Villares	9	21	2	32
Lupión	2	1	-	3
Mancha Real	11	20	11	42
Marmolejo	9	7	-	16
Martos	17	32	7	56
Menjíbar	7	9	3	19
Montizón	1	-	-	1
Navas de San Juan	4	3	5	12
Noalejo	4	5	2	11
Orcera	1	3	-	4
Peal de Becerro	2	8	1	11
Pegalajar	15	34	3	52
Porcuna	22	28	8	58
Pozo Alcón	5	29	3	37
Puente de Génave	2	2	1	5
Quesada	4	4	-	8
Rus	3	8	2	13
Sabiote	5	22	5	32
Santa Elena	7	4	3	14
Santiago de Calatrava	5	4	2	11
Santiago-Pontones	5	1	1	7
Santisteban del Puerto	8	8	2	18
Santo Tomé	2	9	1	12
Segura de la Sierra	-	1	-	1
Siles	2	1	1	4
Sorihuela del Guadalimar	2	2	1	5
Torreblascopedro	-	1	-	1
Torredelcampo	13	12	4	29
Torredonjimeno	27	24	8	59
Torreperogil	14	6	4	24
Torres	15	17	3	35
Úbeda	23	37	5	65

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Valdepeñas de Jaén	8	8	2	18
Ventas del Carrizal	1	-	-	1
Vilches	2	10	4	16
Villacarrillo	4	14	4	22
Villanueva de la Reina	8	14	2	24
Villanueva del Arzobispo	1	9	5	15
Villardompardo	2	3	-	5
Villarodrigo	1	1	1	3
Villatorres	9	7	2	16
Totales	818	1.121	277	2.216

MÁLAGA

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Alcaucín	2	1	1	4
Alfarnate	-	-	1	1
Algarrobo	-	-	1	1
Alhaurín de la Torre	-	1	-	1
Almáchar	-	1	-	1
Almargen	-	2	1	3
Álora	1	1	5	7
Alozaina	-	-	1	1
Alpandeire	1	1	2	4
Antequera	15	12	13	40
Archidona	2	5	3	10
Ardales	2	1	-	2
Arriate	12	3	5	20
Benadalid	-	1	-	1
Benalmádena	1	-	-	1
Benamargosa	-	2	-	2
Benamocarra	1	-	-	1

EL EJÉRCITO REPUBLICANO

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Benaoján	-	1	1	2
Campillos	4	6	5	15
Cañete la Real	1	2	-	3
Carratraca	-	1	-	1
Cártama	-	-	1	1
Casa Bermeja	-	-	1	1
Casarabonela	-	1	-	1
Casares	3	7	4	14
Coín	-	-	4	4
Comares	-	-	1	1
Cortes de la Frontera	-	5	2	7
Cuevas Bajas	-	-	1	1
Cuevas de San Marcos	1	-	2	3
El Borge	1	-	-	1
Estepona	4	9	6	19
Frigiliana	-	1	-	1
Fuengirola	1	4	3	8
Gaucín	3	1	1	5
Genalguacil	1	-	1	2
Guaro	1	-	1	2
Humilladero	-	-	1	1
Jimera de Líbar	-	-	1	1
Jubrique	1	2	-	3
Macharaviaya	-	-	1	1
Málaga	58	63	35	156
Manilva	-	1	-	1
Marbella	2	3	2	7
Mijas	1	1	-	2
Mollina	1	-	-	1
Montejaque	1	1	-	2
Nerja	1	3	.	4
Periana	-	1	2	3
Rincón de la Victoria	-	5	1	6

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Ronda	5	9	10	24
Sedella	-	1	1	2
Sierra de Yeguas	-	-	1	1
Teba	6	4	4	14
Tolox	-	1	-	1
Torremolinos	1	-	1	2
Torrox	2	4	1	7
Valle de Abdalajis	-	2	-	2
Vélez-Málaga	12	15	4	31
Villanueva de Algaidas	3	2	1	6
Villanueva del Trabuco	-	1	-	1
Viñuela	2	2	1	5
Otros pueblos (*)	1	1	1	3
Totales	156	191	135	482

(*) Dos pueblos no conocidos en la provincia y uno ilegible.

SEVILLA

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Alanís	6	-	7	13
Albaida del Aljarafe	-	-	1	1
Alcalá de Guadaira	-	1	1	2
Alcalá del Río	1	-	-	1
Algámitas	1	-	1	2
Almadén de la Plata	-	1	1	2
Arahal	-	1	1	2
Aznalcóllar	1	-	2	3
Badolatosa	3	2	-	5
Brenes	-	-	1	1
Cantillana	-	-	1	1
Carmona	2	-	1	3

EL EJÉRCITO REPUBLICANO

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Casariche	-	-	1	1
Castilblanco de los Arroyos	-	1	-	1
Cazalla de la Sierra	-	-	1	1
Constantina	7	5	6	18
Coripe	-	-	1	1
Dos Hermanas	1	2	.	3
Ecija	6	2	-	8
El Pedroso	1	2	-	3
El Real de la Jara	2	-	-	2
El Ronquillo	1	-	-	1
El Rubio	-	-	2	2
El Saucejo	2	7	2	11
Estepa	-	-	1	1
Gerena	-	1	-	1
Gilena	-	-	3	3
Guadalcanal	19	10	5	34
Herrera	2	1	-	3
La Campana	2	-	3	5
La Puebla de Cazalla	3	3	1	7
La Puebla de los Infantes	1	1	1	3
La Rinconada	-	-	2	2
La Roda de Andalucía	2	2	1	5
Las Navas de la Concepción	16	7	7	30
Lora del Río	2	5	11	18
Los Corrales	3	1	1	5
Marchena	-	1	-	1
Marinaleda	-	-	1	1
Montellano	-	1	1	2
Morón de la Frontera	1	2	7	10
Osuna	1	5	2	8
Paradas	2	-	-	2
Pedraera	-	-	1	1
Peñaflor	6	-	5	11

Localidad	Muertos	Desaparecidos	Mutilados e incapacitados	Total
Pruna	2	3	2	7
San Juan de Aznalfarache	1	.	.	1
San Nicolás del Puerto	-	2	3	5
Sanlúcar la Mayor	-	1	-	1
Santiponce	-	-	1	1
Sevilla	28	27	11	66
Tocina	2	2	1	5
Umbrete	-	1	-	1
Utrera	-	-	1	1
Villanueva de San Juan	1	1	-	2
Villanueva del Río y Minas	2	1	1	4
Otros pueblos (*)	1	-	-	1
Totales	131	102	103	336

(*) Un pueblo no conocido en la provincia.

En definitiva, los datos que se incorporan a este trabajo son una primera aproximación a las víctimas andaluzas en el Ejército Popular de la República. Sucesivas aportaciones, sobre todo desde la investigación local, irán configurando poco a poco la enorme lista de pérdidas humanas que la Guerra Civil trajo a las tierras de Andalucía y con ello, no solamente se hará una contribución más a la historiografía de la Guerra, sino también al deseo de muchas personas que aún hoy, tantos años después, quieren saber qué fue de sus familiares. Bastaría que sirviera a una sola de ellas y que cerrara una búsqueda interminable, para que tuviera justificación este trabajo.

Ya solo queda que el Estado y el Gobierno les reconozcan a estos miles de nombres el tributo de respeto y homenaje que merecen.

